

形で入り込むすぎを与えて、善良なる女性が職場から放逐されるという結果が必然的に生じてくると思うのであります。特に一応のこういう就業規則を作り、諸制度も確立して、労使間において、たとい軍直といえども雇用契約というものははつきりしておるのでござりますから、これらの関係に対して労働省としては、これらの労働者を保護する建前から私はしかるべき申し入れを當局になすべきではないか、かように考えておりますが、その点いかがございましょうか。

○中西政府委員 今おっしゃいましたような心配は、これは十分考えなければならぬことでございます。ただ私ども聞いておりますのは、建前を個人契約にするだけで、今まで通り宿舎その他施設は貸しておくことのようですが、この際一応向うにわれわれの方の要望として、今おっしゃいました点は申し入れたいと思います。それから結論は結局一人一カ月一、三ドルよけい払うというのがどうも古今できないうといふところにあるのかと思ひますので、自余の点については大体従来と変わらないようにしてもらいたいということを、先方に申し入れたいと思います。

○山花委員 そこで問題になりますのは、軍直から個人契約に變りますと、今まで労働組合として確立をいたしましたところのこの制度が、おそらくなくなるのではないかと私は心配しておりますのでございます。それと同時にこの宿舎関係に働くております從業員のう

ちで、ただいまのような個人から賃へての原資を徴収しておりました関係上、資金不足の結果ただいまのような状況が現われて、特にメイドの諸君だけが個人契約、そうして他の諸君は間接雇用に切りかわるということを聞いておるのであります。これは一括して間接雇用の切りかえを労働省当局から話を聞いていたいたらしいじやないかと私は考えておりますが、その点どうでしょうか。

○中西政府委員 他の職種の者とメイドとは若干性格が違うので、私の方でもう一べんよく検討はいたしてみましたが、それでも、メイドについてこれを間接雇用にするのは非常に無理じゃないか。というのは、財源が結局この利用者個人の支出ということにならざるを得ないと想しますので、その点からもう一べん研究をいたしましたけれども、若干そこに無理があるのではないかと、いうふうに考えられます。

○山花委員 このメイドは、ただいま労働省当局からも説明がございましたように、普通の家事従業員とはちょっと性質を異にした建前であります。それから他の面は、食堂関係の従業員が大体間接雇用に移ろうとしておる。ですから食堂関係の従業員と独身寮の施設のメイド諸君とは私はそんなに区別する差異がないと思うのであります。それからもう一つは、従来の関係からいたしましても、大体これらの方々は平均七年ぐらいの勤続をしておる諸君であります。短かい人は一年未満の人もありますが、長い人は十年ぐらい勤続しておる。平均七年くらい勤続をしておる。そうして多くの方々が一家の支柱という立場、俗にいう未亡人と

いう立場の人もこの中には相当おると思うのであります。失業問題のかしかし今の時世におきまして、これはひとと労働省当局の強硬なる申し入あるいは要請という形で、円満に解するようにお骨折りを願いたいと思ます。もちろん労働組合はただいまトという強硬手段に訴えておりましたが、私は率直に考えまして、一片のコトでは解決すべき問題ではないと考ておりますので、一つ労働省当局の、まだ申しました趣旨ののつとつて差処をしていただきたいということを、この際要望しておきたいと思うのであります。

法といふものが絵にかいたものになってしまふ。従つてこの両法案といふのは不可分だ、こういう考え方方に立つたのです。この二つをまず一括して尋ねしたい。きょうは自治庁の方本位でをいただいております。と申すのは、これらものは地方行政における非常に重要な問題になっております。しかる重要ではあるけれども、在地方行政の中における民生、衛生政策といふものはいわば日本の当らない政となつております。特殊の府県においてはすでに衛生部を廃止するといふような動きさえ川崎厚生大臣当時あつたという現実があるわけです。従つてきょうは自治庁の方もおいでをいただきまして、この前局部的に問題見てはいかぬということを、失業保険の問題を論議するときに申しまして、ただいまして、この前局部的に問題が、やはりこういう公衆衛生なり結核予防の問題も、その局部だけを見てやつておつては大局を誤まる、こゝいう観点から大局的見地からいろいろこの点をお尋ねしてみたい、こう思うだけです。まずこの前公衆衛生の修学資金の貸与の問題で保健所の職員の待遇の問題が出て参りました。これについては局長さんの御答弁といふものは必ずしも私の満足のいくような御答弁をいただけなかつたのでござります。従つてきょうは特に大臣の御出席を願つて、同時に自治庁の方の御出席も願つて、まずこの点から明白にしてもらいたいと思います。

す。日本のあらゆる職場において、高度の技術を持つてゐる人がこれくらい集まつておる役所というものはないのです。電気産業に従事する労働者の技術水準といふものは非常に高い、従つてこのベースも非常に高いのですが、他の職場で保健所ぐらいの高度の技術を持つておる人が集まつておるところはない、しかもこれは働くほとんどすべての技術者といふものは国家試験を受けておる者なんです。ところがそこの特に医師、歯科医師が不足するばかりでなくして、ほとんどあらゆる職員が百パーセント充足されておるものはないといふ現状なんです。一体どうしてそういうように大事な職員が充足できないかというと、これは公衆衛生、修学資金貸与法の提案理由の説明の中にも書いてあるように、これは結局給料が安いということなんですね。待遇が悪いという一語に尽きると思う。そのほかにそういう特殊な技能を持つておる技術者が全般的に見て日本に不足しているのだから、従つて保健所が人を得ることができない、こういうことなんですね。そうしますと、これは問題が根本的なところにきてるわけです。待遇が悪い、給料が悪いから集まらないのだ。それから一つは、そういう特殊な技術者が日本全体から見て不足しているのだ、こういうことなんですね。そうしますと、単にここに公衆衛生の修学資金貸与法というようなものを出したところで――なるほど一ヶ月に四千五百円学生の時代に借りられればありがたいと思うが、しかし人間というものはお互にアンビシャスを持つてゐるわけです。希望を持っているわけですから、従つて借りた期間の二分の三

だけの期間を勤めればもうそれで終つてしまふ、いわゆる義務的なものは終つてしまふ。そうすると、より給料のいい、より待遇のいいところにいくことは、水の低きに流れるがごとく、人情なんです。従つてこの根本的な問題を解決する以外にはないので、この点について一体厚生当局はどういう工合に考えているかということをまず御説明を願いたいと思います。

連絡をとっているといふくらいしか出でこないようあります。それでは満足がいかないのです。保健所の欠員、特に医師、歯科医師等が不足しているというのは、もう今に始まつたことはないのです。昭和三十年のごときは五割の充足率です。最近はようやく一〇%上って六割になつております。しかしこれ以上飛躍的に上るといふ見通しはわれわれには全然ないので

てしまう。従つて自治庁としては、國家公務員をこういう工合にかえられようとしておるが、一体保健所の所長程度の人たちをどの程度のクラスに持っていく考え方なのかということです。昨日の委員会で厚生当局の御答弁をいたぎましたところによると、現在保健所長の最高は十四級の三号で、本俸が四万五千円だ、こういうことです。そうすると、四万五千円というものは

了承いただきたい。
公衆衛生の方面が国の行政において現状につきましては、私もきわめて感ござります。ことに財政力の少い府県におきまして保健所の医師の充足率の低いこと、その他公衆衛生とか防衛生とか、あるいは社会保障とかいう方面的の施設が非常に恵まれない現状にあることは、瀧井委員の御指摘の通

補助でもなかなか職員の設置に財政に困難する場合がございまして、そういうようなことは一律に言えないことが、と思いますけれども、国の補助率を方団体ごとに変えることは現実に至らない状況である、そういう面から見まして、この社会保障関係の施設を奨励するためにはできるだけ補助率を高めることが望ましいことだと考えております。また地方団体ばかりでなく

○中垣政府委員 滝井さんにお答えをいたします。ただいまの保健所職員の欠員の問題は、根本的な問題として待遇の低いという壁に突き当っている。従つて根本的な考え方が必要であるといふ御指摘に対しましては、私どもも同感でござります。特に今度の賃費生制度だけでこういった問題が解決できることは考えていないのであります。この問題現在千七百名程度の保健所の、特に國家試験の資格を持つている公務員が欠員になつておるのであります。この問題につきましては、厚生省といたしまして自治庁といいろいろ協議をいたしておりまして、たとえば給与体系の級位の引き上げであるとか、号俸の引き上げであるとか、そういう面から相当保健所の職員の待遇を上位に持つていきたい、かように考えております。ただいま国会で審議中であります公務員の給与体系とも関連いたしまして手薄ちのないよう、こういう人々の採用であるとか、そういうことができやすいようなど、そういった給与体系を持っていくくように努力をしておりまして、自治庁とも絶えず連絡をとっているのが現在の段階でございます。

す。おそらく厚生当局にもないだらうと思うのです。
そこでこれは自治庁の方にお尋ねしたいのですが、現在国家公務員の給与法の改訂が行われようとしておりまます。そして今まで五つの職種の分類を、今度は八つに分けて今までなかつた医療職というものができてくることになつたわけですね。そうしますと、地方公務員の中において医療の仕事に従事している者についても当然こういう考え方方が政府としては出てくるだろうと思うのです。ところが現在地方で医師、歯科医師、あるいはその他保健婦も看護婦もそうですが、六割が七割の充足率にしかなつていないと云ふことは、技術者の給料が非常に安いということと、それから技術者として勧めておっても希望がないということです。たとえば保健所の医者になつても、もう行きつくところは所長までです。県の衛生部長あるいは衛生部の課長の職なんといふものは暁の星のごとく少い。そうしますと、これはもう保健所長で長くおるとすれば、保健所長の俸給表を相当高いところまで持つて置いてやらなければ、学生のとききに金を貸してもらって大学を卒業して勤務しても、一定義務年限勤務したらやめ

日本で最高なんです。これでとまつてしまふ。そうしますと、これは一般職員の人たちに比べると非常に低いといふことになるのです。一般職の人ははづと今まで上つていって、国家公務員と同じ程度までいくとすれば、これは国家公務員の方で七万二千円というものがあるわけです。そうすると四万五千円どまり、こうしたことになると、保健所には行かない。むしろ厚生省の技官あたりに就職した方が得だ、こういう形が出てくるのです。こういう点、これは日の当らない民生衛生関係の仕事を推進するには、技術者といふのは非常に大事なポストだと思うのです。今後こういう問題を解決しない限りは、いかに国民皆保険を唱え、結核予防法を推進するに、結構にかかっていったものです。だからまず何といつても物事を推進するのには人間が中心であります。機構じゃなく人です。だからその人的要素が確立されていないところに、いかにりっぱな機構を打ち立てても、それは何の役にも立たないということです。こういう点についてまず自治庁当局の御見解を承わっておきたいと思います。

りであると考えるのであります。すべての國の地方行政の事情を見ますと、住民所得の少い地域におきましては全般的に行政水準が要求されておりながら、これを維持することがきわめて困難な状態にあることは御指摘通りであります。特に今問題になつております保健所の問題等におきまして、あるいは昨日参議院の地方行政で問題となつておりまする結核予防の関係等につきましては、そういうことは如実に随所に行われておるというふうに考へております。で、これも大きな目から見ますと、単に地方財政の措置だけの問題でないかもしれません。より一層の行政の末端においての総合的な指導が必要なのでないか、そういうことを感ずるのでございますが、單に地方政府だけの面から觀察いたしますれば、國がある程度の補助をいたします際にも、その補助基準額そのものの割り方並びにまた補助の条件によることだと考えるのでございます。で、財源に非常に余裕のある交付団体の府県等におきましては別にこれを——たゞえば四分の一補助でも相当な職員を充実し得る場合でございましても、もつて財源が非常に少い、富裕でない交付団体等におきましては三分の一国庫體等の県におきましては三分の

に、地域によりまして、無保険者のごとく、術後の入院経費の補助等におきましては、四分の一国庫補助、四分の一県補助、二分の一が自己負担という場におきましては、住民所得が非常な低い地方におきましては國が予想した核予防施設の目的を十分に遂行することができない、個人負担が重過ぎる、いうような場合もあり得るだらうと、ふうに、厳密に言えれば考えており、す。そういうような状態にかんがいて、いかなる方法等をとるかというにつきましては國の地方自治財政指導の面におきましても、國の政策意を体しましてできるだけ社会保障施設が充実しますように、地方団体れ自身が考えるよう、自治庁の方とともに指導しなければならぬと考えるでございまして、給与の改訂に際しては、その趣旨を十分に生かしたい、考えておるのでございます。今般地交付税の総額が増加いたしましたので、その関係におきましてある程度のゆりができましたので、一般職員に対する六・二%のベース・アップの予算交付税の積算におきましても認めて、その上で、この問題を決めておるのでございますが、ことに医療関係者もまた働きがいのある将来の目標というようなことに関連をしまして、

○流井委

員 どうも具体的に自治庁と

級者の給与はできるだけよくするようについてふうな意図のもとに、地方財政計画なり交付税法なりで制度を運用いたしますように準備いたしておるのござります。細部に関しましてはなお財政課長より答弁いたさせます。

○滝井委員 私が知りたいのは、今加藤先生の方からいろいろ一般的な御説明がございましたが、自治庁としては大体保健所の所長クラスというものを、政府として一般職の職員の給与に関する法律というものを出しておられるのだから、当然これにならって地方の公務員の給与の体系も変ってくるだろうと思うのです。その場合に、給料が安いんだといって不足をしておられる医師を充足するためにも、これはある程度現在のような給与の状態でなく、それを引き上げられるほかに方法がないということは明らかなんだ。不足の原因ははつきりしておる。従つて、この機会をおいては地方の医療職の職員の給与を上げてやるという機会はない。従つて、この機会に大体自治庁はどういう程度に地方の医療職の諸君の格づけをやろうとするかということなんですね。現在は十四級三号、四万五千円の本俸が最高であるわけなんですね。これ以上上ける意思が大体あるかないかということなんです。その点を私はお聞きしたいのです。これはおそらく厚生省としても、もう原因がはつきりしている。これは学生に金を貸さなければ集まらない。かねや太鼓だけでは集まらない。しかし、それじゃその金を貸した者に永遠にこれを天職としてずっと定年になるまで勤めてもらえるかといふと、その自信はないと言えどお

るわけです。そうしますと、これは当然何か給与を上げる方法を講じなければならぬが、具体的にどうするか、これについてことなんですよ。

○加藤(精)政府委員 その点につきましては、大体の心づもりといたしましては、政府当局といたしましては國の基準に応じて基準を上げるようにいたしたいと考えておりますが、なお十分厚生省当局とも協議いたしまして最終決定をいたしたいと考えております。

○滝井委員 それならば、これはやはり主導権をきるところがなくやならないと思うのですが、物事を決定する大臣がいないとちょっと工合が悪いのですが……。

○中垣政府委員 ただいまの滝井さんのお尋ねであります、先ほど滝井さんから御指摘ございました医療職の問題が専門的に今度新たにふえて参りましたので、保健所職員を、医療職の中に一級、二級、三級、四級と分れておりますが、厚生省といたしましては、保健所の職員の最高の給与というものを一級職にまで持つていくように思つて、何とかおくれを取らないようにやります。現在は昭和三十年の七月で、全国の保健所で専任医者のいないのが九カ所もある。またたった一人しか医者のいるところが百三十九カ所、二人しかいないところが百五十九カ所、七百八十八カ所でそういう状態なんです。この統計は少し古いが、厚生白書によると、外ちょっとわれわれ資料がないものですから……。しかし、この傾向は

おそれ十年を経た現在、昭和三十二年にはどういう結果が出たか。人的要素が欠乏し、設備の充実に高価な費用を必要とするのに地方自治体はこれに金をつき込まないのです。財政が困難だからつき込めない。従つて、指導行政が従つて取締り行政が大きく出でました。手数料かせぎに日々を狂奔しなければ保健所の運営ができない――私は今非常に浮き彫りにした形で御説明しているのですが、そういう事態が出てきた。これは日本の公衆衛生を推進する上において重要な問題だ。取締り行政なら警察にやらせておいたらい

院とお尋ねであります、先ほど滝井さんから御指摘ございました医療職の問題が専門的に今度新たにふえて参りましたので、保健所職員を、医療職の中に一級、二級、三級、四級と分れておりますが、厚生省といたしましては、保健所の職員の最高の給与というものを一級職にまで持つていくように思つて、何とかおくれを取らないようにやります。現在は昭和三十年の七月で、全国の保健所で専任医者のいないのが九カ所もある。またたった一人しか医者のいるところが百三十九カ所、二人しかいないところが百五十九カ所、七百八十八カ所でそういう状態なんです。この統計は少し古いが、厚生白書によると、外ちょっとわれわれ資料がないものですから……。しかし、この傾向は

たときには、結核予防とか性病予防をやるためにばんばん新しくデビューリーとしての機能を、昭和十二年に保健所法が制定せられた昔に復古して発揮させるためにはどうしたらいいかと

いうことなんですか。

○中垣政府委員 まだ最終決定を見ていな

いということでございますから、できるだけ期待に沿るようにしていただきますが、私はなぜくどく申すかと申しますと、現在保健所の内容設備等を見ると、非常に近代的な予防なり治療の水準を保つためには、設備なりに相当の金が必要なんです。同時に、そこに勤務する職員というものが、さいせんも申しましたように技術水準としては全部国家試験を受けてパスした人であるということ、従つてそこに勤められる職員の質が他の職場と違つて非常に高いのですね。従つて、これは相当の給料を出さなければどうにもならぬわけなんです。すなわち、高度の設備とそれを利用する人的な要素というものは、非常に高度の質を要請せられる、こういうことになると、現在の非常に困窮に直面している地方財政ではまかない切れないので、従つて現実において充足率は五割なんですね。

○滝井委員 まあ一級職まで持つていいたい、こういう御意見がございました。これは他のいろいろの技術職との関係もあると思いますが、問題はそれを受け入れる側の自治庁の腹づもりであります。大体そこまでいけるかどうかといふことです。これはまだいろいろあとで具体的に尋ねていきますが、自治

行政面にだんだん欠けていくて取締り行政の方に力を入れているのではないからつづけられない。従つて、指導行政が従つて取締り行政が大きく出でました。手数料かせぎに日々を狂奔しながらつき込めない。従つて、指導行政が従つて取締り行政が大きく出でました。手数料かせぎに日々を狂奔しなければ保健所の運営ができない――私は今非常に浮き彫りにした形で御説明しているのですが、そういう事態が出てきた。これは日本の公衆衛生を推進する上において重要な問題だ。取締り行政なら警察にやらせておいたらい

院とお尋ねであります、先ほど滝井さんから御指摘ございました医療職の問題が専門的に今度新たにふえて参りましたので、保健所職員を、医療職の中に一級、二級、三級、四級と分れておりますが、厚生省といたしましては、保健所の職員の最高の給与というものを一級職にまで持つていくように思つて、何とかおくれを取らないようにやります。現在は昭和三十年の七月で、全国の保健所で専任医者のいないのが九カ所もある。またたった一人しか医者のいるところが百三十九カ所、二人しかいないところが百五十九カ所、七百八十八カ所でそういう状態なんです。この統計は少し古いが、厚生白書によると、外ちょっとわれわれ資料がないものですから……。しかし、この傾向は

いただかなければならぬと思うのであります。現在の保健所が指導行政から取締り行政に移っているということは、この委員会で今から一年か二年くらい前にやはり言ったことがあるのです。ある大きな温泉マークの浴場や旅館をやっているボスに、今の日本の官庁で、あなた方の関係している中で一番悪いところはどこだと言つたら、私は即座に税務署をあげるだらうと思ったら、税務署とは言わなかつた。まず第一が労働基準監督署です。それから消防署、保健所、税務署は四番目であった。戦後はなばなしくニューフェースの官庁として現われた基準監督署と保健所、それから税務署が大きくてローザ・アップされると思つた。税務署は建物もりりぱになりました。ところが最近は取り立てその他の非常に民主的になつてゐるということです。基準監督署、消防署は監督が非常にやかましいので恐れられている。ところがサビス行政を中心に打ち出された保健所がその次にきているということです。これは取締り行政に保健所が移行して、大衆に親しまれている役所でないということを具体的に示している。そういう温泉マーク旅館をやつてゐる大ボスでさえも恐ろしいものだと言つて三番目にあげたのですから、こういう点は反省しなければならぬ。保健所といふものはたれたが行くところか。これはか弱い病人や妊娠婦、こういう者が行くところなんです。ところがそれがボスと言われるような人に恐れられる役所に現実になつてゐるということです。これは大問題です。従つて、そういう点ぜひ取締り行政から指導行政に百八十度の政策転換をやらなければならぬ

ぬ。具体的に政策転換をやるにはどうするかということになると、今の御答弁ではどうも期待することができない感覚がするのです。そういう点もう少し具体的に問題点を指摘していくならば、ところが問題対象にある程度加えた。ところが問題は、現在の国庫補助が三分の一だとあります。ところにあるのです。これはやはり勤務地手当というものを国庫補助の二分の一くらいにしなければ地方自治体はもう財政的にどうにもならぬ。しかも民生、衛生行政なんというものは目に立たないものである。公選候事の下においては、社会福祉や社会保障に熱意を持っている知事あるいは政本市の市長でない限りとうに相手の金をつぎ込むということはない。となるほど選舉のストーガンには社会保障の充実とすることを掲げます。しあわしその問題についてほんとうに財政支出をしてやるという知事は少い。だから、保健所の建物はりっぱになつたけれども人間は集まつてない、中はがらん呼ばれている。一体こういうものがなぜ依然として三分の一のままで放置されているか。しかも充足率は全保健所の職員の状態を見てもわざかに六九%という情ない状態なんです。七割行政に切りかえいかれるといふことならば、まず私はこらあたりが満たない。こういう状態では私は大問題だと思います。この点次官はどういう熱意であります。この点次官はどういう熱意

○中垣政府委員　滝井さんにお答えいたい。
たします。前段の保健所の今日の行政の仕方が指導行政の面が薄れて取締り行政の方が少し極端になってきた、こういうことでございまして、その点からもそういうふうに考えておりますが、しかし実はやはり前段申し上げましたように、保健所の職員の充足と、とにかく今後力を入れて参りまして、そちらに今後力を入れて参りまして、そういうことともに解決していくなければならぬ問題だと考えております。

それから第二の御質問の点でござりますが、現在保健所職員の国が補助しております三分の一の問題は、実は私どもも二分の一にしたいということです。兩三年間非常に努力して参ったのでもあります、残念ながら今年もこれは達成することができませんでした。しあわせひとつも二分の一にしたい、かよろしくに考えまして努力を続けて参りたいと考えております。

○滝井委員　今の点、あなた方が現在の三分の一の補助を二分の一に引き上げたいとここ三年来努力しているけれどもできないということがあります、それができない理由は一体どこにあるかということなんですね。これをお示し願いたい。
現実は莫大な国費をつぎ込んでやるにもかかわらずそれが六九%しか不足率がないということこの事態といふものが出せないのか、その理由が私にはわからないです。その理由はこれのことの理由だということならばそれをおこなうべき弱な貧弱な状態であるにもかかわらずそれが出せないのか、その理由が私には、大藏当局は認めないはずはない、と思うのです。一体これはどうしてこうした願いをいたい、あなた方がわからぬ

○山口政府委員 保健所の経常費にせよ、いたるところをただししておきたいと思います。いうならば大蔵政務次官を呼んで、からつてこれをただししておきたいと思います。する補助率引き上げの問題は、ただいま政務次官から答えがありましたよと、にここ両年来非常に努力をして参っているわけでございまして、ことしその最後の最後まで繰り返しやつていただきましたが、理由がどこにあるかといふ御質問につきましてはここが理由でございましたが、理由がどこにあるかといふ御質問につきましてはここが理由でございません。國としても申し上げにくのであります。国全体として補助率の引き上げといふことについても全般的な問題がございまして、なかなか実現できないといふことで、なかなか実現できません。先ほど自治会の政策次官からお話をございましたように、きのうも參議院の地方行政委員会でお話が出たのでございまして、が、やはり地方交付税補助金といふもののバランスの関係で国全体としてさういう態度をとっているという大蔵政務次官から答弁がございました。補助率引き上げということは全般的に非常影響してくる点が多いのでございまして、なかなか踏み切れないのじゃ、いかといふうに私どもは承知して、るわけであります。

に地方に遺憾ながらしめるかということとは保健所の強化以外にないと思うにもかかわらず、年々これを議論しながら一向にその実が上らないということははなはだ遺憾であることは全く同感であります。私は自治庁の政務次官はこの委員会にあまりお見えになりませんでこの機会に、話が違いますけれどもぜひ聞いておきたいと思うことがあります。

それは母子福祉法の中に母子相談員というののがございまして、それは昭和二十七年法律制定のときに平衡交付金の中に必ず七千五百円組み入れてあるはずでございます。自來一つも修正されませんでしたので、たしか三十一年の予算のときだと思いますが、これの積算基礎を九千円に上げたはずでございます。ところが地方に行ってみますと相変わらず七千五百円であるのみならず、その後母子福祉法はだんだん内容が拡充強化されまして、母子世帯で生活保護に落ちようとする人をこの法律のために非常にたくさん救い上げて母子世帯を明るくしておることは御承知の通りでありますが、それが予算がないために地方によりますと、たとえば高齢先生の樹木県などは、非常勤であるといふことをいいことにして一週間三日以上は出できちゃいけないとか、あるいは私の県等でも行つてみましたら五日くらいにしてくれないかということを言われておるという現状でございまして。母子問題が非常にやかましく世間に大きく取り上げられている今日、その一部を中心になっておる母子相談員が

そういうことであることは非常に遺憾であります。その積算の基礎を局長に申達してある、というのであります。自治庁の方ではおそらく民生、厚生等の費用は、たとえば単価二円なら二円に福島県の場合は二百万県民をかけたその数字といふような大きさっぽなことで、この問題を声なき一番大事な問題であるから優先的にきめようと思う知事があればいいのですが、地方財政の逼迫している今日でございますから、声なき方が一番あとに残されますので、この費用といふものはほとんどまるきり厄介者に何がしかくれてやるような格好でございます。そこで、これは法律の根拠がないというのもはほとんどうなつておるのであるまいと法剣局に刺んでよく調べてみましたら、一番強い法律の表現で書いてある。強い法律の表現で書いてあるにもかかわらずいかないということでは、これは法律そのものを改正して、弱くてもいいから補助ではつきりいく方がいいと思うくらいでござります。そういう問題に対しても加藤政務次官は、自治庁も近來社会保障に対して非常に認識を新たにしておると仰せられますので、どうか一つその感覚で御答弁をいただきたいのでございますが、どういう方法でこれが地方に流れておりますでしょうか。

お含まれおきいただきたいと思います。それから積算の基礎が九千円でございまして、府県で予算を組むときとおなじであります。お舍みおきいただきたいと思ひます。下げるといふお話をございまして、たが、そういうことがないよう極力おさへたいとおもつておられます。指導いたしたい、そう考えております。

○山下(春)委員 そういうふうにならなければいけませんが、大へんありがたいわけでござりますが、その積算基礎が平衡交付金の中へどういう格好で流れてしまふか。もしわれわれ当委員会がそういうことにしてこれれをしなければならない個所があれば、御教授を願えます。たとえば民生、厚生等の費用が十倍一からげに何か単価が出て、それによつて人口をかけるということで流れますと、なかなかそれが見分けがつきませんので、よほど強力な御指導を賜わらぬ限りそれは地方では実現いたしかねるケースだと思ひます。が、どういう方法でそれが流れておりましょうか。説明員でもけつこうでござります。

○柴田説明員 便宜私からお答えを申上げます。社会福祉関係の中で一本で組んであるわけでございますので、お言葉のように母子相談員に要する経費も切つ込みになつております。ただ、従来は社会福祉費の中で生活保護費だけを離して――生活保護費もやはり人口でございますが、人口を人口で確定いたしますのはや問題になります。そこで今回の改正法では生活保護費だけを離して――生活保護費もやはり人口でございますが、人口に生活保護者に対する密度補正を適用

することにして、実態に即応した措をとらうとした次第でございます。だその他のものも全部社会福祉費のことで見て参りますが、積算の基礎は詳にわたりまして関係の省庁と相連携たしまして、それに基いて積算いたしましたのをそれぞれ府県には詳細通じをいたしておりますから、府県ではしっかりとおるはずでございます。ただそれをおどのように使うかということは、府県の個々の性格から府県の判断にさかされておるわけでありますので、この間にと言葉のように不公平があるし思いますが、それとも、積算の基礎といいましては細大漏らさず府県にはよかつておるはずであります。

○山下(春)委員 三十一年度、今年の分でござります。

○加藤精(政)府委員 三十一年度分についてはただいまのような事態を開いておりませんのですが、調査の上おえいたします。

○山下(春)委員 これで終りますが厚生省の方といたしましても、母子問題ということはあらゆる面でかねや戯で宣伝するだけであって、実際はが入っていないということが現状であることさまことに遺憾とするのであります。自治庁の方におかれましても、地方財政は何といたしましてもして豊かでございませんので、悪意はあるまいけれども、そういうものあとへあとへ追いやり、声なき手斧があとへ残るというのが現状でございます。これは必ずしも県の予算の組み方ばかりでなく、国会においてもそんいう弊害がござりますけれども、特に嚴重に、政府の主要な法律に対しましては十分に意が徹底いたしましたよう御指導を賜わらんことをお願いいたしまして秋の関連質問を終ります。

○古川委員 厚生行政と地方財政とは非常に関係が深いので、厚生大臣並びに自治庁の関係の方々並びに大蔵省の方々に意見を申し上げて、また当局の御意見を伺いたいのであります。

保健所勤務を希望する医者や歯科医師が非常に少いので、今回は学資を貸すという法案が出されたわけでありますが、学資を貸すとともによろしいのでござりますけれども、根本的には保健所勤務の職員全体の待遇が非常に悪いのでありますからでありまして、また滝谷委員から

に、この根本的な問題は地方財政の問題であると考えるのであります。地方財政のことにつきましては、今回田中長官を初め自治庁の幹部方が昭和三十二年度の予算編成に当りまして從来問題となつたかのごとき感じで、その御努力に対し感謝と敬意を表するものであります。厚生事業の主体からいいますと、國が直接行うものと地方團體が行うものと個人が行うものとあるわけでありまするが、地方團體の行うものにつきましては國が補助をする、こういう形をしておって、しかもこの種の事業は地方團體の事業でも非常に重要な部分を占めておるわけであります。質においても、量においても非常に重要な地位を占めておると私は思うのであります。自治体の仕事は、御承知のようにいわゆる固有の事務と國から委任された事務とありますか、現在の自治体は、多くはその固有の事務が自己財源ではやっていけないという状態であります。國と関係のある自治体の仕事の中でも、農林や建設に關係のある仕事もありますが、これらの仕事はその仕事々々に財源的な解決がついておるわけであります。ところが厚生關係の仕事というものはそうじやなくて、一部は補助金を出しておる。ところがただいま申し上げましたような地方財政の困窮のために、十分行われない。しかも補助金はやられましても、どうしてほかの仕事に使われて、結局地方財政の貧困というものが厚生行政の面にしわ寄せされている、こういうのが実情じゃないかと思うのであります。

従つて、補助金をお出しになります場合には、この補助金が有効に、しかも必ず補助金を出した事業が実際ににおいて行われるような方法を、自治府も、厚生省もまた大蔵当局も考へてもらわなくちゃならぬ。せんだっての新聞でも、家族計画の補助金が出ておるけれども使い切らぬ、こういうことも出ておりましたが、地方財政と厚生関係の補助金は一体であるという考え方を持つて、どうかこの補助金につきましては、自治府も、大蔵省も十分に事業の遂行のできるよう考へていただきたい、こういうように私は希望するのであります。

ただいま申し上げました通り、厚生関係の補助金はともすればあと回しになつて、たとい政府の方でその趣旨に出してもほかの用途に使われる場合が多いので、考え方としては、理論的にいろいろ意見はありますよけれども、当分の間補助金やはりひもつきにやつてもらわなければ、実際において厚生行政の実施は行われない面が多いあると思うのであります。せんたつての予算の編成のときにも、大蔵当局あたりは、従来ひもつきであったものを交付税に入れてしまうというようなことも考へられておつたが、われわれがそれはまずいというので、結局従来のままになつたようでございます。この点は大蔵省も、自治府も、厚生省当局も三者ともに考へていただきたい。この点につきまして自治府にもし御意見がありましたらあとでお伺いをいたしたいと思います。

それから御承知のように現在地方団体が赤字に悩んでおり、再建整備の適用を受けておるところがたくさんござ

特に必要として厚生省で立案し、予算が具体化しておるようなことにつきましては新規の仕事はあまりさせないといふような方針でおられますけれども、必要な方に応じてお認め願いたい。これにつきまして自治庁側の御意見を承わりたい。たとえばいろいろな問題もあるうと思いますけれども、屎尿処理のごときは、大阪湾沿岸、東京湾沿岸につきまして、再建整備の適用を受けておる都市がたくさんあります。これはどうしてもやらなければならぬ、こういうような建前からそういうような問題があり得るわけなんで、この点につきまして自治庁の御方針を承わりたいと思います。

さらに、先ほど申し上げた通りに補助金の率が少ないので、また地方財政が困難なので、実際ににおいて仕事が行わねないと、いうことがありました。特に金額が多いものにつきましては、これはぜひとも補助金と、それで足りない分は起債で補うというような方法を考えてもらわなければ、実現できなさい。予算が通りましたら、いろいろな面でそういうものが具体的にあろうと思ひます。この面につきましてはもちろん厚生省が中心でござりまするが、自治庁、大蔵省と御協力願つて具体的なことを研究していただきたい。例は同じ例になりましたが、たとえば屎尿処理の問題にいたしましても、五分の一では実際問題としてできないのじゃないか、こういうふうに考えておりまます。その残りの分は起債をしていただきよう御意思があるかどうか、これは主として自治庁の側にお願いいた

それから厚生省関係でも、御承知の通り官吏の俸給の地域給の廃止が問題になつております。これに連連して、厚生省関係の補助金とか、あるいは医療単価の問題でも地域的に分けられております。医療単価の問題も、単価引き上げの問題がありますけれども、それよりも前にまず甲地、乙地の問題、これは現在においてはむしろいなかの方が、薬を貰うのにも交通費がかかりて高くつくという状態で、これは国の財政的な立場がありますけれども、第一に私は両方ともひとしくしなければならぬ、こういう考え方を持つておりますが、この点、さらにまたこれと同じように、たとえば保育所の措置費対しても地域的に非常に違つておる、また生活保護につきましても非常官吏の地域給の廃止が問題になつておるとの同じ理由で、厚生省側としては、どういうお考えを持っておられるか、これを一つ厚生大臣にお伺いをいたしたいと存じます。

さらに、問題がもとに帰つてきたわけでありまするが、保健所の問題は、従来から二分の一に引き上げてくれ、こういう要望をわれわれもし、厚生省当局もされておれるけれども、財政上の事情で今日まで実現いたしませんで、何をおいてもまず第一に充実しないべきやならぬ。特に今回は、国民保険法に関する保健の第一線の機関としてあるとか、結核撲滅であるとか、あるいは環境衛生の適正化の法律が今提

○加藤(精)政府委員

に自治庁、大蔵省管
わりたいと思ひ

あります。

この問題だけは何うか、
次議案とかなんと云ふ
のは動議ではあります
したい、こういう

意見をお聞きする
も、できるならば、
同じ意思であります

さきに滝井委員

が男であることが何事かと
であるとすれば、

また水道法案も当
らの法案が通過い
所の仕事は非常に

方がよくないかという点に関する御質問でございます。現在の地方行政のあり方につきましてはいろいろ問題があります関係で、民主主義に切りかえました過渡期におきましてはある程度問題はあるだらうと考えまするが、地方団体そのものがその運営につきまして社会福祉国家の地方団体であることを自覚するようになつて参ると思いまするし、終戦直後あるいは学校の二部教授とかあるいは橋梁が落ちて渡れないとかあるいは消防施設も整備できないうといき緊急の必要施設に追われて社会福祉施設に對して比較的目的の届かなかつた時代は過ぎまして、最近におきましては國、地方を通じまして、社会福祉施設、社会保障という面に自覺が出て参りました今日におきましては、必ずしも全部の社会福祉関係の施設を補助金という形で施設しなければならぬ時代でもないようになっておりまします。しかしその点につきましては先ほど山下委員から希望的な御意見の開陳もございましたので、自治庁の方におきましても実際に即して十分に研究することにいたしたい、こう考えております。なお具体的な問題につきましては自治庁の説明員より補足させていただきます。

るかいすれかにすべきじゃないか、こういう意見を事務的には持つておきます。そういった点から従来から大企業にいろいろお願いをして参ったのであります。現状におきましては、ようになつておらぬ部分も相当あるのかと思います。現在その考え方では事務的には変つております。

それから再建団体のお尋ねがございましたが、再建団体につきましては法令に基き執行しなければならないことは法令に基かなくても当然に執行しなければならない、こういうものにつきましては必要額をもちろん再建団体に織り込んでいくことを考えておりますが、場合によりましては非常に不當に削つておるものにつきましては少な過ぎるから十分に削つたらどうかというような勧告をしておきたいと思います。従つて御心配の事例もございます。従つて御心配のうな事態につきましては再建団体において起ることはないと考へております。

なお屎尿処理等につきまして地方債を見ていかなければならぬのじゃないか、こういうな御意見もありました。が、今回策定いたしました財政計画でも屎尿処理が中心になろうと思いますが、都市の環境衛生施設の維持管理、新設等に要する費用は十分見ておりません。不十分ではあります、三十二年度の財政計画では六十億ばかりを予めにしまして経費として見込んでおりますが、半面地方債も用意いたしております。もとより十分な額とは申し上げられませんけれども、御期待に沿うなことができるかと思います。

○神田国務大臣　お答えいたします。

いろいろ御意見があつたのであります
が、大体私どもも同意見でございま
して、できるだけ一つその線に沿うて
増額するように努力をいたして参りま
す。政府部内のこととでござりますけ
ども、相手のあることでございまし
て、今日まで交渉は十分いたしました
がございますが、なかなか成果が上らな
いことはまことに残念でございます。
それから医療関係の甲地、乙地がな
るとか、あるいは要保護者等につきま
しても、地域によつて保護の標準が違
ふことはお尋ねの通りでございます。
そこでこれを始めた時分と今ではだい
ぶ流通経済が違つてきておりますので
改める段階ではないかという意見に対
しましては、実は自分としてはさよろ
に感じております。しかしこれはなかなか
なかなか広範な地域にわたる問題でござ
りますし、医療関係等においては今どう
しても改めてくれというような強硬な
陳情もございます。事実どうも改めた方
がむしろいいのぢやないかと、うなこと
うな考案でござりますので、これはそ
の際に十分資料を集めまして事務的に
固めてみたい、かように考えておりま
す。

係と申しますかそういうものが地方自治体としては今年一休どの程度組まれておるのか、しかもそれが昨年に比べてどの程度の増加を地方財政としては見られておるかということです。と申しますのは、今年度においては歳入の面において地方税収入が七百億増加するんだ、こうおっしゃつておるし、しかも地方財政計画の基本的な方針としては行政水準をある程度確保していくんだということを言つておられるし、同時に一般財源の充実はかったなんだということを財政計画ではうたわれておるわけです。そうすると一体日陰になつた民生、衛生関係の中核をなす保健所の経費についてどの程度財政計画の中に盛つておられるのか、しかもそれが昨年に比べてどの程度増加をしておるか、これを一つ御説明願いたい。

識というものが非常に浅いということなんです。従つて第一線の衛生行政の機関、少くとも厚生省の手足となる第一線の機関というものが、いわゆるぬけのからになつて、こういうことなんです。そのためにはてこ入れとして現在の三分の一の保健所の補助を少くとも二分の一に引き上げなければならぬということは数年來の主張なんです。ところがそれがなぜ行われないかというと、行わない理由が明白でないのです。この点について充足率はなるほど七一・五にしておりますが、それをさらに飛躍せしめていくためには三分の一の補助を二分の一くらいに引き上げる必要がある、それができない。そこでこれは小熊さんの方にお尋ねしたいのは、どうしてこれができないかということなんです。実態は数年來わかっているのです。ここに医者が集まらずに結局むだな国費がつぎ込まれて、技術家がみんな事務屋になつているということなんです。これはあとに出てくる結核予防法の改正とも重要な関連があるのであります。そういう点一つ大蔵当局の考え方を承わつて、大臣の方は自分たちはお互に就任の初めだからわからなかつたから調査をしてやる、こうおっしゃるけれども、主計局の小熊さんたちはここ數年来やられてきておりまし、これは三年くらい毎年三分の一を二分の一ぐらゐにしなければだめだということを言われておるのだが、これはされていない。局長さんは理由はどうも明白に言えないのだということですから、あなたの方から何か理由があれば明白にしてもらおうし、理由がないということになれば来年度から何とかしなければならぬこ

題は、これは非常にむずかしい問題でございましてなかなか一がいには言えませんが、保健所の補助金につきましてはわれわれの考へております点を端的に申し上げますと、この保健所の仕事というのは非常に大切な重要な仕事である、こういう認識につきましてはわれわれは必ずしも意見の一一致しないところがあるのではないか、このように考えております。またかりに補助金でやるといふかという根本的な問題につきましては必ずしも意見の一一致しないところがあるのではないか、このように思つておられます。またしましてもそのやり方自体につきましてどういう方法でやるかということにつきましていろいろな考え方があります。現在の保健所の補助金の仕方につきましては、経常費につきましてはほとんど全部につきまして三分之一、そのうちのお医者さんとか特に重要な保健所としてほんとうの基盤的なものにつきまして補助するか、あるいはその他のものとわけて補助するかというような問題が基本的にはあるわけでございます。同じような生活保護法的なものにつきまして根本的に検討する必要があります。この福祉事務所では、これは運営についても補助金を出しておらない。そういう重要な問題を扱つておりますところの学生などにつきましてもこれは医師不足といふことに特に着眼いたしましてそういう点につきまして根本的に検討する必要があります。何かがいにすべて補助率を上げて補助していくということになしに、やはり重点的に保健所のボイント、ボイントを抑

えてそれを重点的に補助していくといふような考え方方がむしろ実情に合うのじゃないかというような考え方もあるわけでございまして、先生のおっしゃるようなことはわからないわけではありませんのでございまして、われわれとしても今後十分検討いたしたいと思うのでございます。その際も補助金の整理、補助金の合理化というような根本的な問題、つまり保健所につきましての補助のやり方につきましても十分検討を要する問題じゃないか、このように考える次第であります。

足、あるいは質的な向上は不可能であるということとは間違いないところなんです。これ以外にこ入れることはない。補助金制度根本的に考え方から変えるということでは、これはいつのことやらわからない。これはシヤウブ勧告以来、大蔵省が四年か五年で補助金の整理をやるというあの問題で、なるほど補助金を整理して、これを重点的に持っていく形が出ればいいのだが、その後大蔵省の方もいつの間にか消えてしまって、現実においては二十億かそこらの平均を切つただけで終っているのが現状なんです。従ってこの点は、根本的には小熊さんの御意見のように、私は検討していただきたいと思います。しかし当面来年、再来年の問題としては、保健所の充実をはからっていくためには、やはり地方財政で持てないとするならば、国が何らかの形で見る以外には第一線行政をやる上においてやむを得ないので。これはいざれ私はあとで結核予防法との関連でやりますが、この問題を解決しなければ、結核の予防を幾らやってもだめなんです。それは金をどぶに捨てるようなことになってしまいます。従ってその点は、またあとで出てきますので、一応この程度にして、次は人件費の問題ですが、実は保健所の所長クラスの待遇の問題について、今回国家公務員の給与法で医療職というものができました。ところが現在の俸給といふものは、厚生当局の御意見によれば、十四級の三号で四万五千円が保健所の所長として最も高だ、こういうことなんですね。そうしますと、さいぜん厚生当局の御説明によれば、少くとも保健所の所長クラスというものは、結局最終的

に行き着くところなんですが、最高給というものはやはり公務員の一級職まで持つていただきたいという今御意見があつた。自治庁もせひそういう御意見に沿いたい、こういうことだつたのです。そうしますと、今小熊さんのお御説明では、十七万何がしを十八万八千円程度に上げた、こういう程度で一級職まで具体的に持つていけるかどうかということがあります。その点どうです。

○小熊説明員 お答えいたしました。先ほど申しましたのは、全部平均でそう

いうことになつておるわけですが、今度は国家公務員の給与が改正になります

した際、現実にどうやつていくかといふ問題につきましては、厚生省とも御相談いたしまして、そうして実行の段階においてどういうことになりますか、その点まだここではつきり申し上

げるわけには参らぬと思うのであります

が、なるべく御期待に沿うように考

えたま、こういうふうに考えております。

○滝井委員 小熊さん、ここらあたりが実は一番大事なところなんですね。現在は給与が安いから手がないといふことが確実に結論づけられておる。

これは提案理由にもそう書いてある。

待遇が悪いから集まらないのだ、これ

ははつきり結論を提案理由で説明され

ているわけです。しかもその原因とい

うものは給与が安いのだから、従つて

国家公務員に一級職というものをつくり、そして医療職にも最高七万二千円といふものが出てきているわけですか。そうすると当然これは地方公務員も一級職の一級は五万七千六百円で

す。やはり五万七千円から七万二千円のところあたりには入れなければならぬということは私は言えると思うのです。そうしなければ地方に行っておつ

ても給与も安いということになれば、早いは三等級の十三分位ぐらいになつてしまふ。そうしますと、國家公務員に

なりたたりかそこらになつてしまふ。あ

る。地方の接官になるより國の接官になつた方がよい、こういうことになつてしまふ。そうしますと、國家公務員に

なつた方がある、こういうことで優秀な者は地方にいかなくなるといふ可能

性が十分にある。これはさいぜん加藤

自治行政次官からお御説明があつた

ように、村で医者を雇おうとしても五

万、六万と出さなければ来てくれない

よ、やはり優秀な医者を集めなければ

はならない。もし質の悪い年をとつた

医者ばかりを集めて、単に頭数だけを

そろえるといふなら私は保健所は要らぬと思います。いずれあとで対案を出

して私の考え方を主張しますが、それ

ははっきり結論を提案理由で説明され

ているわけです。しかもその原因とい

うものは給与が安いのだから、従つて

意義はないのです。ですからそういう

点で厚生省の方は一級と言つし、自治

府もそれで善処したいと書っているの

ですから、あなたの方も何かそこらあ

たりで、やはり平均して十八万八千円

という予算を組まれているわけです。

それならばそのワクの中でできるかど

うかわかりません。わからなければ何を追加でもしてもわななければならぬことになるが、そこらあたりで何か考

えなければ、七一・八の充足率では、保健所のお医者さんはみな年とつた人ばかりで、保険の勧説員と一緒に回るお医

者さんの御老体であつたり、功成り名遂げた開業医の古手であつたら困るの

です。そういう点でやはりお隣居仕事

でなくて、ほんとうに第一線で働く

優秀な医者を集めようとするならば、待遇をよくするよりほかに道がない、

それは国が相当の金を出して相当の待遇をする、そのためには一級まで行

くようにして、やはり技術職として技術を尊重する姿を作つていくのだとい

う形を大蔵当局が打ち出さなければ、厚生省も自治府もなかなかはつきり言

えないと、いう段階がきているのです。

もう少し誠意のある御答弁をいたい

ておきたい。

○小熊説明員 お答えいたします。保健所に勤めておりますところのお医者

さんと開業医といふようなものと比較してみますと、それは相当収入その他

の面において開きがあると思うのであ

りますが、それは給与を上げてもおの

る医療職や技能労務職と申しますが、

それが給与を上げておられる方の立場としては予防も治療も同列に置くべきだということに相なります。しかし

予防だけやって治療をほつたらかして

おきますと、予防が何にもならなく

ならないような状態に置きませんことに

は、片一方でいろいろと予防措置を

やっても何にもならなくなる。予防の

ためにも治療を完全にしなければなり

ません。ところが御承知の通り結核治療といふものは個人経済のワクをほみ

ます。やはり五万七千円から七万二千円

のところあたりには入れなければならぬ

ことになります。そこらあたりで何か考

えます。そうしますと、單に金を貸すというだけ

つきました、單に金を貸すというだけ

ではないに、厚生省がそういう学生と

いるいろ直接されまして、その重要性

を説いて、そうしてそちらの方向に向

か追加でもしてもらわなければならぬ

ことになります。そこらあたりで何か考

えなければ、七一・八の充足率では、保

健所のお医者さんはみな年とつた人ばかりで、保

健所の御老体であつたり、功成り名

遂げた開業医の古手であつたら困るの

です。そういう点でやはりお隣居仕事

でなくて、ほんとうに第一線で働く

優秀な医者を集めようとするならば、待遇をよくするよりほかに道がない、

それは国が相当の金を出して相当の待遇をする、そのためには一級まで行

くようにして、やはり技術職として技

術を尊重する姿を作つていくのだとい

う形を大蔵当局が打ち出さなければ、厚生省も自治府もなかなかはつきり言

えないと、いう段階がきているのです。

もう少し誠意のある御答弁をいたい

ておきたい。

○小熊説明員 お答えいたします。保

護省もそれで善処したいと書っているの

からで、あなたの方も何かそこらあ

たりで、やはり平均して十八万八千円

という予算を組まれているわけです。

それならばそのワクの中でできるかど

うかわかりません。わからなければ何を追加でもしてもらわなければならぬ

ことになります。そこらあたりで何か考

えます。そうしますと、單に金を貸す

だけではありません。そこらあたりには入れなければならぬ

ことになります。そこらあたりで何か考

えます。それほど先生がおっしゃっておりましたように、公衆衛生に対するところの根本的な考え方——これは私ははじめ

うかわかりません。わからなければ何をすればいいのかなと思います。そこでお聞きします。

○木一男君 厚生大臣にお伺いします。休憩前の質疑を続行いたしました。八

月の委員長、休憩前の質疑を続行いたしました。休憩前の質疑を続行いたしました。休憩前の質疑を続行いたしました。休憩前の質疑を続行いたしました。

出ている非常に大きな問題である。個々の問題でもない。国家がここに大きな問題ではない。また保険経済手を加えなければ、この問題は解決しない。結核予防法の改正に当って、予防にちょっと前進はしましたけれども、わずかな金しかからない予防の方に重点を置き結核のことを考えたということであっては、非常な手抜かりだし、また非常なごまかしである。ほんとうはもっと金のかかるところに勇敢に取つ組んで、結核を全部なくすするという対策に邁進されなければならぬいと思う。その点この結核予防法の改正で、たとえばもっと治療面のいろいろの改正点を考えられなかつたことは非常に遺憾でございます。その点につきまして厚生大臣のお考えをはつきりとお伺いをいたしたいと思うわけでござります。

の御所見全く同感でございます。政府といたしましては、結核予防の根本はやはり結核の撲滅にあると考えております。そこで結局これは財政上の問題になります。そこで結局これは財政上の問題になってくるわけでございますが、今年度は結核対策といたしまして相当要求もいたしましてその成果を上げたいという考え方でありますから、諸般の情勢で今御指摘のような体裁になつたことはまさに残念でございます。御指摘のことは全く同感でございまますから、今後一つ十分留意いたしまして結核の撲滅を期して前進していくべきたい、かように思っております。

参りたいと考えておりますが、社会保障制度審議会の答申にござりますような、きちっとした額そのままを予算に計上できるかといったのもお尋ねだといたしますと、私は逃げ口上でも何でもございませんが、財政当局の相手のあることでございますので、すぐここでお答えいたしかねます。しかしあいなりっぱな答申をちようだいいたしておるわけでござりますから——何といつても国民経済全体から考えて、これはもう結構撲滅こそはわが国の社会保障上解決しなければならない最も重大な問題だと考えております。従つてそういう決意のもとに御趣旨よく承知いたしておりますので、成果を上げたい、こう考えております。

てくれと言われたときには、これは大臣だけでなく、局長も職を賭してもその主張を貫くという態度をぜひとていただきたいと思います。

財政的な点を先に申しませんけれども、結核につきましては非常に重大な問題であり、国民病であります。ですが、今までなかなかその治療法が確立いたしておりませんでしら、非常に氣の毒で重大な問題でありますながらそれを処置する方策で完全なもののがなかった。ところが最近に至りまして結構を完全に治療する方法が内科的にも外科的にもできてきた、それをほんとうに実現するには財政の裏づけをされなければできるような状態になつておるわけであります。結核患者が一人出ますと、その家が一軒破滅に瀕するような

のは、一部自己負担を残しますと、それが一部でありましてもその費用が大きいために、貧しい人で重症患者は政府なり地方公共機関なりの医療費に対する扶助を、一部の自己負担があるために受けられないということがあつて、せつかくの法律が実効を上げられないということでございます。その点がその人たちに氣の毒であると同時に、そういう人を残しておくことによつて、また感染源を作ることになりませんので、ちょっとのところで大魚を逃がさいようやく、全部公費なり国費でまかなくといふ線をぜひ強力に打ち出したいただきたいと思います。こういう分負担させて、半分を国費でとるといふことが今までの賛同上行つてこり

ばな結核全般に対する総合的な法律を作っていただいてもけつこうです。また来年は三百億出す再来年は四百億出すけれども、その法律手続では再来年になるから、来年は結核予防法だけじくつてというお考えになつたときだけでも、少くとも全部金庫負担というような趣旨で強力に進めていたく必要があると思うわけでございます。この点につきましてはぜひ大臣もそれからまた局長始め政府委員の方々も一丸となって強く主張を貫いていただきたいと思うわけでござります。私ども要望として申し上げたわけでございますが、私のこの要望に対しまして大臣からにまた政府委員も御賛成であろうということを心から期待を申し上げてるつでござりまする。

に最低初年度において三百億、五年目において五百億、ですからほかの保険料に対する国庫負担を加えればもつとたくさん要るわけでございますが、それが最低限度必要であるということをなす言つているわけでございます。そのような勧告に基きまして、今度間に合いませんとも、それを取り返すべく今後年度から至急にそれに邁進する御決議があるかどうか、それを伺いたいと申します。

○**神田国務大臣** われわれといたしましてはあの勧告を尊重いたしまして十分成果を上げるべく努力をいたしましたが、そういうふうに考えております。

○**八木(一男)委員** その点につきまして来年度から予算に組み込まれる御決議があるかどうか、もう一回はつきり伺いたい。

ます。その点につきまして地方の自決という点で地方にいろいろ自主性を持たせる方がいい場面もございまするけれども、少くともこのような衛生に関する部門につきましては、地方々々の財政事情でその国家のほんとうによくましくないといふようなことがあつては断じてならないと思うわけでございます。公費負担は国費負担に全部べきだ、何らかの事情で公費負担になければならぬ部分がありてはならない、義務化して必ずそれに対する対策をしなければならないという規定に改める必要があると思うわけでございます。別に、結核予防法を改めて結核撲滅大戦略をしていただきたいということを言っているのではなくて、もつとりっぱな結核全般に対する総合的な法律を作つていただきたいのです。来年は三百億出す再来年は四百億出すけれども、その法律手続では再来年になるから、来年は結核予防法だけじくつて、というお考えになつたときだけでも、少くとも全額国庫負担というような趣旨で強力に進めていただく必要があると思うわけでございます。この点につきましてはぜひ大臣もそれからまた局長初め政府委員の方々も一丸となって強く主張を貫いていただきたいと思うわけでございます。私ども要望として申し上げたわけでございますが、私のこの要望に対しまして大臣さるにまた政府委員も御賛成であらうということを心から期待を申し上げておるわけでございますが、もう一回

はつきり御意図をお示し願いたいと思うわけであります。

○**神田國務大臣** ただいま八木委員の
お述べになりましたことは全く私も同
感でございます。何とかしてわれわれ
もこの社会から結核を退放いたした
い。そういたしますと、これは非常な
決心と巨額な金を必要とするわけでござ
いまして、またそのめどをつけてや
らなければ効果が上りません。お説の
通りさらさらと八年半をこなさま
せん。

おりでありますと、来年度におきましては一つ十分決意を持って戦闘いたしまして効果を上げたい、こういう決心でありますことを申し上げておきます。
○八木（一男）委員 お答えを伺つて非常にありがとうございます。ぜひそれで強力に押していただきたいと思いますが、私どもその点につきましては全面的に御協力を惜しむものではありますせん。御協力させていただきたいと思ひます。

ちょっと具体的な問題に入りたいと存じますが、それを進めます点につきましていろいろの施設の問題がござります。たとえば予防の面については保健所を充実するとか、中の人員とか施設を充実するとかいうことがぜひとも必要であろうかと思います。また国立療養所につきましては私どもは今の要入院患者が多い実績から見てさらに増設が必要であると思います。今空床のある事実も私どもは知らないわけではございませんけれども、これは健康保険なり社会保険なりあるいは生活保護法の恩恵を受けておりませんための空床でございます。入院加療が必要な人はまだたくさんあるわけでござります。その意味で現在の一時的にはかの生活保護法の医療扶助についての

適用上、金が少いために現われた空床
ということにとらわれないで、結核対

第三全体 撲滅のためにそういう点も備え整備を願いたいと思います。またその中におきます機械、器具というようなものも少い、また看護要員も足りない。また医師について特に申し上げますと、結核治療の一つの大きな面といたしまして外科的な、たとえば肺切除または整形手術その他の手術的療法が非常に効果を示してゐる様子。

これが通常の立場を示すもので、ところが私の知っている一例をもつていて、たしますると、非常にむずかしい手術でございまするので、長く専門的にかかるおられまして非常に技量の優秀な医療担当者はそれはどれくございません。そのため手術を受けておいたいという患者がそこに殺到をなします。そういたしまするとその手術担当の医師が患者をおしてやるためには、ほんとうにみすから医は仁術の立

場から夢中になって朝から晩まで重労働をやっております。一回の手術で三時間くらいかかるのもございます。(二)時間で済むのもございますけれども、生死にかかるような、そうして医者もほんとうに必死にやらなければならないような手術を朝から晩まで四回もぶっ続けにやっておる。それを毎日やつておつてもまた患者がはかないということがあるわけです。そこまでこれはほかの問題にも関連いたしますけれども、医師の問題で外科医といふのは体力の関係上、経験があつても四十台を最高として、五十台をちょっと越えると、視力の問題、筋肉の問題、いろんな問題で能力が低下いたしまます。ですから外科医の最高の時代は三十半ばから四十が最高であつて、

五十の初年くらいにほんとうの大きな手術に対する一番上手な状態は終るわ

前後にかかる。ですから医師の全生涯が四十五年かかる。つまり自分の健康を破壊するような重労働をやって、そしてまた結核に感染するような危険を冒して、また文化的なところじゃない偏在した療養所に住んで、そうして毎日暗い患者の生活を見てずっとやつておる医師がいる。これほんとうに医者は二

術なりで、自分の医学的な良心と仁術という立場から挺してゐるわけでございまするけれども、こういうことをそういう人たちの個人的な精神的あるいは肉体的負担にまかしておいたならば、たとえば結核撲滅対策を全面的に推進する場合にほんとうにそれが完全には動かないことが起る。ある程度の待遇ある程度の保障、そういうものを全部やりませんと、ほんとうに手術で

直してやるうと思って金を出してもそれをやるだけの技術を持った医師がないということが起ります。こういう点は外科だけに限りません。内科診断においてもただ普通のどこかの博士を持ってきたら結核がわかるというわけじやございませんで、専門医でなければわからぬ。しかも専門医であってもその患者について初めから終りまで見ている医師でなければ、いかなる名医であっても結核のレントゲン像の変化を見なければほんとうの結核の診断は下せないのでです。またその変化を見なければ内科的療法でも的確な療法ができない。そういう点で内科の医師も同じく苦労をいたしております。またレンタルゲンの技師も看護婦もほんとうに苦労をしている。そういう人たち

にもつと個人的な精神的肉体的苦勞を
与えないでやるようにして、そな

いう人たちとは途中で離れてしまうかも
しれない。またそういう意欲があつても
も元気のない人がそこに入ってくる、そ
ごく程度の悪い人が入ってくる、そ
ういうことになつたらほんとうの抜本的
な財政的対策をやつてもそれが動かなくな
ることがあります。そういう設備の点
あるいは人間のいろいろなそういう点
について、ぜひ参考いたゞく必要があ

あると思うわけでございます。その点につきましてぜひ大臣も局長も御勘案いただきまして、それがよくなることにつきましては、たとえば給与に関する法律の改正であるとか、あるいは予算を計上するというようなことが必要であろうと思ひまするから、今からすぐ御調査、御準備にかかりまして、来年度にそれが実現するようにぜひしていただきたいと思うわけでございま

○神田国務大臣 ただいま八木委員から結核撲滅に関しては、もう少しの施策をしなければならないとおっしゃになられました例のごときは全く大事だと考えております。ただこの問題と取り組む際に考慮しなければならぬ問題があることも承知いたしておりますので、厚生省といいたしまして十分資料を集めまして方針を堅持していくたい、こういう決心でござりますから、どうか社労の委員会に特別の御支援をお願いいたしたいと思います。

○八木(一男)委員 時間もございませんので、あと具体的な二、三点伺つてす。その点につきましてどうか御所見を承わらさせていただきたいと思います。

終りにいたしたいと存じますのでまとめて申し上げます。

今のは結構ちがうまい話でございま
す。おもに入院患者——在宅患者のこ
ともございまするが、結核の患者は決
して仕合せなものではございません。
いかに全額国庫負担でやっていても、そ
の期間だけ自分のしたい仕事、意欲のつ
ある仕事ができない、家族は生命につ
いて心配する、そうして常時家族とともに

見えないと、いうような不幸な状態がございます。でありまするから医療費は普通自分が負担しなければならないのに国家あるいは地方公共団体でやつてやるのだから、あとは患者は何でもがまんしろということでは、これは人道上非常に大きな問題でございます。患者としても、療養期間中でも人生の一部でございます。禅坊主みたいになおすだけの一点ばかりでやつていればいい

という考え方では、人権を尊重する考え方としては非常に不十分である。患者のいろいろの御要求については、せひ十分に考えて上げていただきたい。(ま)た患者の生活の問題でござりますが生活権、病気をなおすという問題に関連のある、たとえば給食の問題であるとか、看護の問題であるとか、またアフター・ケアの問題であるとか、作業療法の問題であるとか、また自後の就職の問題、この問題につきましては結核患者はほとんど職業を失つておる。帰つて就職条件が悪いというときに、たとえば結核療養所の職員などは勤まりますし、またほかでもそういうところが探せばたくさんあるはずであります。そういうところに結核患者を優先雇用するというような方策も考えられ

ていいんじゃないかと思います。そういう点全般につきましてぜひ厚生省の立場から御検討いただきまして、来年度に、そういう厚生大臣並びに厚生省関係者の親心が実現するように、ぜひ御配慮を願いたいと思うわけでござります。総括して申し上げましたけれども、あとひまなときには役所にでも行きまして、一つ一つの問題を申し上げることにいたしますから、どうかそれを御配慮願いたいと思います。この点について御意見を承わりたいと思いまことにいたしますから、どうかそれを

お申しあげましたけれども、御協力申し上げていただきたいと思いまして、これは与党の方にも熱心な社会保障関係の方がおられまして、全面的に御協力なさいますでありますし、私どもも微力ではあります

とおもいますが、この資料を見ておりましたますが、この資料を見ておりましたと、最後の五番目でございますが、母子福祉貸付金不承認理由の調査とい

うのが非常に大きなかぎりでござります。どうぞお聞きください。

○神田國務大臣 今八木委員のお述べになりましたことは、よく私も納得することでありまして、全く同感でござ

ります。どんなんに大げんかをなされても、日本の多くの大衆のために、日本

の経済力の涵養のために、ほんとうにいいことでござりますので、歴史の一

ページを作るつもりで、重大な決心をもつてやつていただきたいということ

を、最後に心から御要望申し上げまして、一応質問を打ち切ります。

○八木(一男)委員 今の御答弁非常に

満足いたしましたが、来年の法律改正、来年の予算計上を待たなくとも、

行政的に本年度やれる問題がその中にたくさんございます。その問題につい

ては即時実行に移していただきたいと考えておるわけでござります。

時間がございませんから最後に要請

だけ申し上げまして打ち切りたいと思

うのであります。先ほど最初からいろ

いろと大きな声で大へん失礼でござい

ましたけれども、御要望申し上げまし

た点、厚生大臣もまた政府委員も、一

致結して初志を貫くために邁進して

いくという御決心を伺いまして、非常に心強く思ひます。しか

し今までの例で見ますと、御決心の何

分の最も実現しないということが、ほ

かの大臣、また厚生省のほかの局長の

じ方としては約二億余る見込でござい

ます。

○堂森委員 そこで厚生大臣にお尋ねいたしますが、この資料を見ておりま

すと、最後の五番目でございますが、母子福祉貸付金不承認理由の調査とい

うのが非常に大きなかぎりでござります。二十八年度から三十年度までの調査でございますが、

母子福祉貸付金不足によるものという

のが非常に大きなかぎりでござります。たとえば生

めているわけあります。たとえば生

業資金を見ましても、生業資金を貸し

てくれという希望があるときに、貸し

付けられない理由の半分は、資金がないから貸し付けることができない。そ

の他まだいろいろあるわけであります

が、とにかく政府が出している予算

が、従来四億五千円ほど出してお

ますが、そのうち一億数千万円、また

三十一年度は二億の予算が消化し切れ

ない。一方貸付してもらう方は、幾ら

お願いしても資金がない、それで貸せ

ないんだ、これが大部分です。こうい

うこと一体どういうことでございま

しょうか、厚生大臣から御答弁を願い

たいのござります。

○神田國務大臣 これはおそらく政府

の予算が、地方と折半して持つというよ

うなことで、地方の財政不景氣でつら

い国庫のそうした資金を受けることの

できなかつたということが一番大きな

問題のように私承わっております。そ

こで三十二年度におきましては、今度

は一つ国が三分の二持と、地方の財

政もやや好転てきておるような際で

もござりますので、今度は一つ漏れな

り各府県に計上していただきまして、

今御指摘になりました貸付金の財源の

不足によって生業資金すらも半分も借

りられないというような事態のないよ

うにいたしたい。一面において、余つておって使えない、一面において、不足しておるということは、おそらく今

私が申し上げましたような事情が最大の理由になつておるよう承りたいたい

ります。今度はその点三分の二にいたしましたので、一つ地方に漏れなく配

分いたしまして成績を上げて参りたい

と考えております。

○堂森委員 厚生大臣の御答弁により

ますと、地方の府県の財源が枯渇して

いるから、二分の一ずつ府県と国が負

担し合う制度であったが、今度は三分

の二国が持つんだ、これは非常に合理的でその通りでござりますが、しかし

私が知っている府県などでは必ずしも

の二国が持つんだ、これはどこでも非常に枯渇

はしておりますが、大体こうした方面へ

の理解が、府県知事あるいは府県の首

脳部に非常に少いと思ひます。従つて

財源が——それはどこでも非常に枯渇

はしておりますが、大体こうした方面へ

の理解が、府県知事あるいは府県の首

回すことができない。おそらくこうい

う方面も非常に大きな問題を起してい

ます。特に再建整備に入つておるよう

な問題だと思いますと、国民健康保険の

問題一つ見ましても、その府県へ金を

作つて出したんだ、一億五千万ふやし

たんだ、こう申されましても、この状態

を見ておりますと、これは非常に大き

な問題だろう、こう思ひます。

○堂森委員 厚生大臣の御答弁により

ますと財源がないから貸せないのだ、

こういうようなことでは、幾ら法律を作つても、また予算を政府が幾ら作つ

ても、あるいは来年度は五億九千万円余つておる。ところが一方府県に行き

ますと財源がないから貸せないのだ、

こういうようなことでは、幾ら法律を作つても、また予算を政府が幾ら作つ

ても、われわれは実にふんまんやる方

のものがあるわけでござります。

○堂森委員 そこでこの前法律を改正しましたか

ますか、政府の一そとの努力を期待し

まして、時間もございませんから、簡単に質問を終ります。

○諱田國務大臣

御指摘になりました点はまことにご

も一ともでございまして、府県はよりまして母子資金の貸付金の計上もしないと減ってきておるのであります二十九年は二十四億、三十一年は十五億、三十二年

というような県もございまするので、年は十三億と減ってきておる。従つて

これは先般私ども省議を開きましたので、申し込みが済つたのに、それで賃付率というものは幾分上つてきてお

議会の承認を得て計画が実施される際
ります。二十八年が五割の申込額に対

は、私は府県各個に十分に目を通します。する決定金額の比率が五割、その次は六八%，その次は六九%，こういう工

な処置を講じたいということ、それから合に増加をしてきておるのであります。問題

らもう一つは、これは大蔵省といいま
すが、内部の関係、政府部内の問題で
はどうしてこういう工合に申し込みが
減ってきたかとへうことなんです。こ

さぎりますが、補助金とか、こういの理由がちょっと私にはわかりかねる

うような貸付金が事務的にくれて、
年定期で満期にして、二八、そのために
のですが、今堂森委員も御指摘になつておひたよろこ、この生業資金なんか

年度を経過して下記の事務的処理がおこる、あるいは手

統が煩瑣であるといふいろいろな点もある。二つ問題です。
これが非常に嚴重なんですね。私も見た
ことがありますが、専門事務所あたり

まるよろこびをもぎり、この御趣旨を
全く私同感でございまして、実はそう

考えてそれぞれ措置をしておるようなまかない事業計画までなかなか母子家庭では作れない、ということです。どちら

果を上げていきたい、かような決心で
です。従つて私はそういうようになります。
三話二の名は「一、二、可、皆自

ございまするから、御了承願いたいと
思います。

○滝井委員 頭が母子福祉資金貸付法
計画を持っていかなければ貸してもら

案に切りかえられておりますので、そ
の方から先にやりたいと思ふのです。
さして申し込みの人が減るんじやない
えぬようがどこをかかって、いや受か

今いろいろ堂森さんの方から言われた
かという感じがするんです。それから

ように、この母子福祉貸付金の貸付
いま／＼はたとえば手編みの機械た
んかを生業資金を借りて貰うわけで

財源不足の理由で不承認になつておる。ところが技術を指導する人がいな

いんです。手編みをする機械は金を借りて買つた、ところがその技術を指導

寮等から出なければならない人たちをできるだけ母子住宅の方に吸収していく、そういうような考え方をとっていくわけでございます。この家賃の問題につきましては、母子福祉資金の貸付のこの制度でやることが果して適当であるかどうか、その辺の問題も本質的にはあると思いますが、お話を点につきましては今後この母子住宅の問題と関連して十分研究させていただきたいと思います。

厚生省の社会局は相当熱意を持ってやつておったようでございます。われわれの党においても、ことしの五ヵ年計画の中において一つの政策としてやはり低額所得層の住宅を打ち出していけるのですが、大蔵省等が認めずに遂に流産をしてしまったようでございます。来年度はやはり千円以下の低家賃による母子家庭ばかりでなしくて、低額所得層一般を含めた住宅問題を考える必要があると思うのです。少くとも一千万おるといわれているこの低額所得層のために五百円の低家賃住宅を作るということは——建設省との間に所管の問題等もあると思います。あると思いまけれども、何といっても住宅政策といふものは社会保険の重要な補完政策でありますから、希望として来年度はぜひ大臣に骨を折っていただきたいことを要望しておきます。

昭和三十一年度健診診断予防接種費
に要しました全体の費用が十六億九千三百万円でございます。そのうちで実費を徴収しておりましたのが、五億二千万円、これは端数は切り捨てて申上げておりますが、それだけ実費を徴収しております。三十二年度の事業計画といたしましては、健康診断、予防接種全体につきましての事業総額が十七億六千六百万円でございます。それで今回は実費を全然取らないことになるわけでございます。それで三十二年度と三十二年度を比較いたしまして、国と県と市町村負担額の差を中心上げてみたいと存じますが、三十一年度におきましては先ほど申し上げました実費を除いたほかを国と県と市町村にとって、国の負担額は、三十一年度においては四億二百五十九万五千円でございました。それが三十二年度におきましては六億五百四十一万三千円、従いまして國の増加が二億二百八十八千円、県は全く國と同額でございます。市町村は三十一年度におきましては六億四千二百八十一万三千円、それ

六十一条を削除した。それによって安
費負担というものがなくなることにな
なったわけなんですね。「一体この裏地
負担をしなくなつたことによつて、じ
の程度の負担増を地方財政はこうむること
になるのですか。逆を言えども、実
費負担といふものは今まで国民はどの
程度しておつたかということです」。

○山口(正)政府委員 数字的な問題で
ござりますから、私からお答えいたし
ます。

が三十二年度におきましては五億五百七十七万九千円、従いまして市町村分の負担増加が一億六千二百九十六万六千円、そういうふうになつております。

○瀧井委員 大臣お聞きのように、三十一年度分の実費五億一千万を、三十二年度に実際に取るとすれば、五億よりこえるわけです。それを全部無料にするということによつて、一応国は二億だけの負担増になりましたが、残りの三億以上のものは市町村と県が負担しなければならぬという、こういう実態が出てきたわけです。問題はここに胚胎をしてくるわけです。この地方自治体の負担増をすぐに地方自治体がオーケーとしてのむかのまねかということです。ここに今後の結核予防法がかかってくると思うのです。私は一番初めに問題を明確にするために、まず保健所の入件費を中心にして、保健所の機構、この中から一つの欠陥を出してきた。今度はこれを経費の面から見していく必要があると思う。そうしますと、こういう具体的に実施をやる第一線の市町村なり県が実費負担をするといふ法律の建前になつても、それを実際に実施して、熱意を持って普及して、国民大衆を五千四百三十四万四千人だけかり集めなければ、これはあなたの方の結核予防の目的を達することができないわけなのです。ところがそれをやるだけの熱意と公衆衛生に対する識見とを地方自治体が持つているかどうかということが、こうなつてくるとこれは大問題なのです。この点、地方自治体の負担は増加せしめた、そして同時に今後さらにより多くの経費を使つてみんなをかり出して予防接種に

○神田国務大臣　今の滝井さんのおせべになりましたことは全くその通りでございまして、厚生省といたしましても、これを実効を上げる、府県の財政というものの現実の姿を見まして、さういうような予算を組むに当りまして地方交付税をふやす、こういうことを建前として感じたわけでございまして、この分だけは地方交付税を入れてあるというのが私どもの考え方でござります。そこで問題になるのは、そなじや一体具体的に地方交付税はどういうことになるかということになりますと、これは大ワクで出しておりますので、申しかねますが、とにかく考え方をと申しますようか、仕組みといたしましてはそういうようなめどをつけましてやつておる、こういうふうにお考へ願いたいと思います。

績を見ましてわかると思うのです。それは昭和三十年の実施状況を厚生白書によつて見ても二千八百五十三万人で、受診率は二九・二%ですよ。二割九分、三割を割つてゐるのです。もちろんこれはただ学校とか事業場とかいうものは成績がいい。学校なんか約九・%くらいはいっておるのであります。ところが問題は、学校で結核をわれわれが問題にする場合は、これは教師です。生徒から生徒へ感染することはめつたらない。開放性の結核を持つてゐる教師が児童に感染せしめるということは非常に多いのです。しかしその児童間において感染すると、いうことはきわめて珍しいことなんですね。こういうところと、やはりこれは何といつても一般の国民大衆なんですね。こういうところが問題です。ところが、それが三十年度において対象者の中から二九%そこそこしか健康診断、予防接種を受ける人がないという、こういう事態は非常な問題だと思います。しかも要注意者とか、休養者とか、一應健康診断や予防接種を受けてそういう注意を受けた人は、これは大体年二回やる建前になつてゐる。ところが実際に年二回やられておるかなど、なかなかやられていないのですね。めんどうくさいのでやられていない。こういう二点について——今度は実費診療も無料になつたのだということではなばなし打ち出されますが、実施の状況はそういう実態なんですね。

指摘でございますが、三十年度の実施状況が悪かったという点は、これはいろいろな原因があるかと思います。ただいま鈴井先生の御指摘のように、地方が、特にこの昭和三十年度に悪かった理由は、私ども痛感いたしておりますのは、御承知のように昭和二十九年度までは三十才未満の者及び集団生活者を中心として結核の健診が行われておったのでございますが、実態調査の結果から三十才以上の方にも重点を置かなければならぬということと、昭和三十年の年度途中——これは暫定予算の關係もあったのでございますが、年度途中から一般市町村民に対する健康診断を実施するというふうに範囲を広げましたので、それで特に一般市町村長の実施しなければならない健康診断の実施率が悪かった、それが全般に響きましたして、全体を平均しますと三〇%に足りないというような状況になつたわけでござります。たゞいま御指摘のように、受診率の高いところよりもむしろ低いところの方に特に感染源なんかが隠れているということ、これは一応ごもっともと思うのでございまして、私どもも一般市町村長のやる健康診断の実施率を特に上げていかなればならないというふうに考えていいわけでございまして、そういう点で、私どもは今回のこの改正によつてそちらの方に重点的にやられるようになります、施設運営の整備をはかつていかなればならないと思っておりますが、先ほど大臣からもお答えがございましたように、健康診断の費用に要する地方の負担分は地方交付税に積算の基礎として入っております。これは自治厅

と折衝をいたしましたて、はつきりしてもらつてあるのでござりますが、それが現実に予算化できるかどうかうことは、地方財政の現状から考へていろいろ疑問の点もござりますが、その点は私どもの方でできる限りして予算化をやってもらわなければならぬと考えております。

○**滝井委員** それならば、三十二年度の診断や予防接種の受診者は大体どの程度の数で、どの程度のペーペーになるのですか。三十一年度は現行努力して予算化をやってもらわなければならぬと想っております。

○**山口(正)政府委員** 昭和三十一のは全部まだ集計いたしておりません。現在刻々と集めつつあるわざいりますが、先ほど私も申し上げた滝井委員も御指摘になりました。一月から十二月までの率は三三・二%といふのは三十年の一月から十二月まででございます。三十二年一月から十二月までの率は三三・二%でございます。これを比較いたしまして、上り方がまだ非常に少いのですが、今まで市町村で行われる。今馬力が非常によく走ります。それで、今一月から三月までの比較をいたしましたところは、約二割増であります。それが、実際に健康診断の行なわれるのは一月から三月までであります。そのようなことでございますが、二年の年度途中からやりましたもので、三十六年八月から十一月までであります。それが、私どもはさらにこれをかけていかなければならぬと考へております。

○流井委員 どうも聞けば聞くほど悲観的な状態になつてくるのですがね。五千四百三十四万の国民の中の四割と見ても二千万をこそしかできないと見ることになつてしまふわけですね。これではなかなか問題だと思うのです。そこで私は今の健康診断なり予防接種のやり方などいうものはやはり再検討する時期が来てると思うのです。ね。これは私は大へんな国費の浪費だと思うのです。私も第一線でやつたことがある。去年も出ていいてやりましたが、何人来るかというと、二、三十人しか来ないのです。保健所からはボーダブルのレントゲンを持って三人やつてきます。その地区的開業医を一人頼みます。それから市役所から事務をとる者が一人来ます。国家試験を受けていた技術者と六人も集まつてくるわけです。ところが来る人は今言つたようになります。二十人か三十人です。そしてみんな十円ないし十五円払つてきます。そうすると、人口十万の市で全市を十カ所やつたって三百人をこそしかできないのです。レントゲンを持ってきていた六人の人を動員して——もちろんやらぬよりかいいと思うけれども、そろそろ何か考え方直さなければ、もうマンネリズムに陥つているのですよ。いかなくとも、お宮やお寺に集めて予防接種をやつしているのです。学校はきちんとできますよ、校医が行つてやりますから。厚生省の城戸さんなんかもわれわれと同じ意見なんですが、BCGの接種をやると開業医が来なくなるのです。だから思い切つて、ツベルクリンをやつて陽転者には全部レントゲンの間接撮影をやつてしまうのです。そしてあやしいと思う者は直接撮影をす

る。大量にレントゲンの間接撮影をやつていきますと、BCGより安くつくのです。そうして患者を早くピックアップしてしまって。ここまでではそんな金がかかるぬでできると思うのです。問題はそれから先ですよ。それから先をうまく処理する態勢が、悲しいかな日本にはできないないということです。どこにできていなかとかいうと、保健所にもできないのですよ。だからまず第一段階として今までのやり方を検討し、もうBCGの接種をやめてしまつて、思い切つて間接撮影を行なうに移行してみるんですね。この方が金がかかるないんです。そうすれば行き方かからず、悪い人に金を出させて間接撮影をやるから、レントゲンを取られたら大へん、悪いんじやないかといふことになります。あなたは悪いですぞと言つて、悪い人に金を出させて間接撮影をやるなどわんさとやつてくると思うのです。いなかではまだ、結核と宣言されることは死の宣言だと思つてゐるのであります。だからそういうやり方を一べん再検討してみると氣持はないかどうかといふことです。昔ながらのやり方ではなくて、こらあたりで――BCGでないんができてからずいぶん長くなつてゐるのでですから、一つやり方を変えてみてはどうか、こういう点、お考えになつたことがありますか。

前からそういう意見も出ておりまして検討いたしておりますが、いわゆる健診の集団検診の一応の実施と申しますが、今そういうものに従ってやっているわけであります。ただ、未感染者に対しては予防接種もやっていかなければならぬ。BCGによる予防接種が発病防止を相当できるというようなことが過去の実績からはつきりしておりますので、それはやっていかなければならぬと存じます。ただ、全部に間接撮影をやってしまってはどうかといふようなこと、これは、一面考えます。されば、未感染者に対して間接撮影をやるのはむだじゃないかという御意見もありますが、今後検討していかなければならぬ、そういうふうに考えております。先ほど悲観的なことばかりいふことでおしかりを受けました。しかし、ただいま数字を総計いたしますと先ほど申し上げましたようなことでございますが、最近結核の集団検診の実施率を上げようという努力があちこちで行われておりますと全体としての受診率が非常に上つていくというふうに考えております。ただいま御指摘の人達が集まりにくいというようなことは、事前の工作も必要だと思ひますし、また々保健所まで呼ぶのは大へんだと車を整備して回るということで、現在百五十台ありますが、三十二年度はさ

らに三十七台増加してやつていきた
い。そういうふうに一般の人たちの認
識を深めると同時に、便宜をはかり、
そこに今度実費徵収を行わないという
ようなこと、いろいろつきまして実施
率をもつと上げていきたい、そういう
ふうに考えております。

万台になつてゐると思います。三十年は四万六千六百三十五人、四万台になつてゐる。しかも国民の死亡順位から言つて、われわれ学生の時代にはほとんど一、二を行つておつたのですが、最近は五番になつてゐる。もはや日本は結核がヨーロッパ並みで、青年ばかりでなくて、壯年からある程度老人層に行つてゐるという形が出てきている。従つて、結核撲滅のためにやはり何か大きな手を打つ時期に來てゐると思うのです。そこで、思い切つてレンタルゲンの間接撮影を全部やつてもらなさい。発病のおそれのあるものは一応レンタルゲンの間接撮影をやつて、彫のあるものは直接撮影をやればわかつてしまふ。そうしてもう無料でパスかヒドゥジットをやるべきだと思うのです。製薬企業に少しメスを入れなければならぬと思いますが、おそらくバス一グラム一円四、五十銭で買つているではないかと思いますが、これは一円以下でできると思います。陽転をして疑いのある人は、日本全国五千万人の健康診断をやり予防接種をやる過程のうちで三十万かかるらしかないと想う。そうすると、三十万人に一グラム一円のバスをやつてもこの金はねづかです。今の日本の社会保険にしても、生活保護にしても、健康保険にしても、ガンは結核なんですから、従つ

て新しく出る結核患者さえ抑えれば医療費の未広がりはここでストップさせることができる。健康保険の赤字を問題にする前に、三十億の健康保険につき込む金を前の段階で数年前につき込んでおったならば、全国の医師が二万も医師会に集まつて、日本医師会長を血祭りに上げて政府に反対しなくてもよいのです。病気はそれそれ山がある谷があるのでですから、谷が来たら谷に対する対策、山があれば山に対する対策というものを立てなければ、一本調子では問題は解決しません。結核による死亡者が四万四、五千人になり、死亡順位が第五位に下つたといこの段階では、やはり思い切つてバスとかヒドラジットを無料でやるという施策を打ち出すべきである。これは何も全國民にやる必要はない。発病のおそれある者に重点的にやっていけば二、三十万人で済むのじゃないかと思います。

○神田國務大臣　今のお�述べになりましたことは、私はしるうとございますが、しかし聞いておりますと、実際一つの示唆を受けたと申しましようか、何か結核対策の明るさを感じたというような気がするのでございます。私は全く正直に、本気になって申し上げてるのでございますが、先ほども同僚委員の御質問にお答え申し上げたのでござりますけれども、結核の根本的対策というものを真剣に、しかも大胆に打つべき段階に入っている。今年度は早期診断、早期治療というような面に手を打つて参つたのでございますが、進んで結核自体を撲滅することをはからうといふ際には、私は非常に傾聴すべき御意見だと思います。そこで、この点につきましては、これらの方々の意見を取り入れまして、そういうようなことができるとして、たしますれば、政府といたしまして、一つ大胆に取り入れていきたい。それで経費のことになるわけございますが、六千万人に一日一円の薬を飲ませるということは、月に九百万円もあるればいいことでありまして、今流井さんのお話でも、半年やつたらどうかというところで、半年やつたところで、五千四、五百万円の経費ですから、金の問題は私はないとと思う。それがほんとうに一つの手だ、有効だということははっきりいたしますれば、私は真剣になつて、実施のできるような態置をとりたい、こう考えております。いず

れにいたしましても、専門的なことでもございまして、私はさうでござりますから、政府委員から一つお答えをせまして、十分検討いたしたい、かとうに考えております。

○山口(正)政府委員 ただいま御指摘療法剤を少量ずつ一定期間飲ませて効果を抑えようという御意見につきましては、過去数年来各所でいろいろ検討されて参ってきている問題でございまして、私ども厚生省といたしましては、まだいま大臣からお答えがございましたように、研究費を特別に出して、専門家の方々に現在検討していくだいております。近く結論が出てくるかと思うのでござります。ただ、これは今までたびたび新聞になりまして、社会保障制度審議会でも議題になつたことがございましたが、國鉄のよなうな企業体でやっております場合には、非常に成果をあげているということを聞いておりますが、一般の市町村公民に対し一定期間規則正しくこれを服用させるということは、なかなか現実の問題としてむずかしい点があるのではないかというふうにも考え方されるわけでございます。そのほかに、学問的には、滝井先生も御専門でおられますが、免疫の問題もござりますので、そこらの点は、専門家の方にいろいろ検討していただいておりますが、たゞ大臣からもお答えがございましたたように、専門家の方々の御意見の一致を見ますれば、これを予防対策として取り上げるのに、私どもも決してやさざかではないということを申し上げておきたいと思います。

がバス、ヒドラジッドを無料で発病のおそれある者にやるということを一応検討してみると、ことになれば、なかなか現実問題としてむずかしい問題が出てくる。そこでその現実上の問題を一体どうして解決していくかということなんですが、私は、この五千四百三十四万の国民をことし健康診断の対象にする、これはやることはけつこうだと思います。しかし現実の見通しとしては三割が四割しか出てこれない、こういうことが過去の経過からわかるわけです。そこで、やはり重点というものがなければならぬ。網を全部広げてもなかなかいかない。そうすると、結核対策で重点を置くところはどこかというと、私は入院を要する百三十七万に重点を置くべきだと思うのです。入院を要するというのは、やはり私は歯を出していいる開放性の患者、相当重い患者だと思うのです。ここに重点を置かなければならぬ。ところがこれは、国民皆保険につながってくるのですが、現在皆保険でない。それでこれらの諸君は入れない。あるいは保険があっても家庭の事情で入れぬという諸君なんですね。従つて私は結核の患者対策と申しますか、これがやはり重点でなければならぬと思うのです。だからまず医者の足らない保健所をかかえておる現状、そして地方財政はきめめて貧困で受け入れ態勢というものを十分作ってくれないといふ、こういう現状から考えるならば、最小の経費をもつて最大の効果をあげようとするならば、やはり突き進んでいくところは百三十七万の恩恵が卓点でなくてはならない。これをふさけば火山の口をふさぐことになる。歯がないところは皆

核がないのですから、菌があるから結核がうつる。その感染のもとはどこかといえば、結局家族感染ですよ。だから三百三十七万の家庭をまず抑えさえすればいい。これならば現在の充足率七割程度の保健所の機能と、そしてこれに地域の開業医を協力させる態勢をとればいい。これをやりさえすれば、私は三百三十七万を抑えるばかりではなくて、二百九十二万の療養を要する諸君も抑えることができると思う。三百万か五百万の数ならば、現在の保健所が中核になって、地域の開業医の動員態勢をとるならば、私は抑えることができるとと思う。これに現在わずか六六・三%の充足率の保健婦に同時に家庭訪問をさせていく、そしてそれのバック・アップに医者を背後に置き、バック・アッパーでドラジットの飲み方の指導というものは開業医が中心なってやっていけばいい。そうすれば現在のすぐに充足のできぬい保健所の医者というものをあわせて右足しなくても、結核対策にそろ多くの金をかけなくても、三十億もこれに出せば、無料で飲ませる金があれば、三十億あれば私は日本の結核と十億程度、そして二十億を開業医の動員態勢と、入院を必要とする百三十万の患者に対するいろいろの行政費に使ふよ。重点というものを三百三十七万人に特に置き、同時に二百九十二万の療養を要する結核患者、こらあたりに置くいうものはある程度抑えることができるという見通しを持っておるのであります。まず重点というものを三百三十七万人に置いて、そうして同時に開業医の動員態勢を一つとる、これが大臣の言う、ほんとうに開業医というものが日本の国民医療に貢献をする道を開いてやることになる。そういう姿をとらなければ、

にやらなければいけない、むしろそちらに重点を置いてくれば結核予防対策の効果が上がるという滝井先生の御指摘、まことにごもつともだと存じます。在宅患者、その家族に対する健康管理と申しますか健康指導ということについては、ただいま大臣からお答えがございましたように、二、三年前から特別に患者対策として一般国民に対しても今から全部無料で健康診断をやる、二十九年から無料で健康診断をやる、しかもそれは一ヶ月健診所まで行かなくとも、一つの表を持っていけば、近くの開業医のどなたのところに行つてもやつてもらえるというふうな制度を始めているのでございますが、ただいま大臣も言われましたようになかなかそれが十分に徹底していないといううらみもございますので、この点は今後的一般的な対策と同時に、やはり在宅患者の家族ということに重点を置かなければならぬことは御指摘通りでござりますので、諸般の対策を特にそういう点に重点を置いて徹底するよう指導して参りたい、そういうふうに考えております。

七割の充足率の保健婦がそれへ回ればいい。やはり私は乏しい中から工夫をして、最小の経費で最大の効果を上げる道を考えるべきだと思います。それには居宅隔壁はことは全然なくなつておる。これは私はおととしから提唱して、川崎厚生大臣のときは二年間やつてくれましたが、ことしはやめてしまつておる。ところが生活保護家庭や低額所得の家庭に現在の住宅政策といふものが十分に行き回らないとすれば、こういうことはある程度必要なものだと思います。だからこういうものと相並行していくことによって、家族感染を防止することができるのではないかと思うのです。それから先の問題は、今度は患者を見つけたら、たとえば肺の外科手術をするためには入院しなければならぬ、入院するには保険が現在ないということで、皆保険になつてくるわけであります。一応きょうは保健所の問題ですからそれ以上言ひませんが、今の日本の結核対策といふものは、方向転換をしなければならぬところに來ておる。これだけは一つ御認識いただきたい。今まで通り健診診断をやる、ツベルクリン、BCGをやる、そしてそればかりで終つていいというふうな形で終つていいと、そういう問題は保守とか革新ということではなくて、國民醫療の問題といふものでは国民が困るのでから、お互に一つ共通の廣場としていいことがあればお互いに検討し合つて進んでいくといふ形を作るべきだと思います。来年はぜひそういうことで、應御検討願いたいということを申し上げて、私の質問

○藤本委員長 他に御質疑はあります
なんか。——御質疑もないようでござい
ますので、三案についての質疑は終了
したものと認めます。
次会は明後二十二日午前十一時より
開会することとし、本日はこれにて散
会いたします。

昭和三十一年三月二十六日印刷

昭和三十一年三月二十七日発行

衆議院事務局

印刷者　大蔵省印刷局